

La soutenance de mémoire de MA en sciences sociales - *pilier géographie* - de

Madame Céline Chevalley

Paysage de la santé mentale lausannois

Etat des lieux de ses espaces et de ses visions de soins
de 1960 à nos jours

aura lieu

le 22 septembre 2016 à 09h15
alvéole **B.1.38 (FLSH)**

Professeur : Ola Söderström
Expert : Charles Bonsack

La psychiatrie et les politiques de soins évoluent. Cela a été particulièrement flagrant en passant de manière générale d'un système asilaire à d'autres modes de prise en charge des personnes qui souffrent de troubles psychiques. De manière générale, elle oscille entre une psychiatrie plus « asilaire » ou plus communautaire, c'est-à-dire intégrative des patients dans la communauté. Notre point central est que ces transformations d'une certaine conception des soins se traduisent dans les espaces de soins. Nous mettons alors en parallèle deux champs de recherche – l'histoire de la psychiatrie et la géographie de la santé mentale – pour révéler au mieux les « paysages de soins » formés, révélateurs de la manière dont on considère la maladie mentale et les patients à une époque et dans une région donnée.

Cette évolution étant tout à fait contextuelle, nous faisons l'étude d'un cas spécifique : celui de Lausanne. Nous montrons alors l'évolution du paysage de soins en santé mentale dans cette région à travers les ères, en notant les formes qu'il a connues de pôle, de décentralisation des soins et enfin d'une organisation en réseau. Nous montrons enfin toute la particularité et la complexité du paysage d'aujourd'hui, résultat de toute son histoire et de visions de soins plurielles.